

## Persiste violencia contra las mujeres y adolescentes en Ciudad Arce

En octubre 2024, un ex sargento de la Fuerza Armada fue condenado a 40 años de prisión por un Juzgado de Sentencia de Santa Tecla, tras encontrarlo culpable de violencia sexual contra una niña en Mizata, La Libertad Costa, hecho ocurrido en septiembre de 2023.

Según residentes de Ciudad Arce, se han conocido otros casos de violaciones y acoso sexual de parte de autoridades especialmente en zonas rurales, provocando embarazos y depresión en adolescentes.

Hechos como estos demuestran la necesidad de fortalecer el compromiso de las instituciones estatales para no tolerar ningún caso de violencia contra niñas, adolescentes y mujeres; tomar las medidas necesarias para evitar la revictimización, promover la denuncia y proteger a las víctimas y sus familias.



Esta publicación cuenta con el apoyo de:

## **“Violencia contra las mujeres no disminuye en Ciudad Arce**

“La verdad es que yo no veo que la violencia contra nosotras las mujeres disminuya, seguido vemos en las noticias mujeres asesinadas, y aquí en el cantón hay muchas niñas y mujeres que sufren acoso por parte del personal policial, entonces ellos mismos están generando inseguridad”, afirma una residente, Carolina, cuyo nombre ha sido modificado por motivos de seguridad (3).

Relata que fue a una delegación a pedir seguridad para una actividad a desarrollar y luego enfrentó acoso sexual. “Me dijeron que les diera mi número de teléfono para que el día de la actividad se pudieran comunicar conmigo. Después me estuvieron mandando mensajes, eso es una vulneración a nuestros derechos.

“Se aprovechan del uniforme que usan para enamorar y acosar a las niñas en las escuelas, las enamoran y las ilusionan. A veces, lamentablemente, por los patrones culturales que tenemos, vemos a alguien uniformado y nos llama la atención. Hay muchas niñas que sufren violencia intrafamiliar, han sufrido el abandono de sus padres y creen que en una persona uniformada como estas van a encontrar el amor, y terminan siendo engañadas; eso está ocurriendo en Ciudad Arce”, afirma.

3. Entrevista realizada a Carolina, residente del Distrito de Ciudad Arce. Nov. 2024. Su nombre real ha sido cambiado para su protección.

**“El problema ahora no es tanto la violencia o inseguridad por las pandillas, sino por las personas encargadas de la seguridad (fuerza armada y policia) debido a que cuando andan patrullando en las colonias se van a las escuelas a acosar a las niñas, les piden los números de teléfono y les comienzan a mandar mensajes. Hemos conocido casos de niñas que han sido embarazadas por estas personas que se supone tienen que brindar seguridad”, afirma una residente de Ciudad Arce.**

## **Violencia intrafamiliar**

Según Carolina, conoce casos de violencia de pareja que de no ser atendidos podrían terminar en feminicidios.

“También hemos sido red de apoyo para niñas que a veces han caído en depresión porque han sido abusadas por familiares o por estas personas de seguridad. Una niña de 14 años es vulnerable y cae en depresión”, lamenta Carolina.

Para ella, los tipos de violencia más frecuentes son psicológica, económica, acoso y violencia sexual. Esto coincide con datos del ISDEMU en 2023, ya que ese año de 919 atenciones de violencia contra mujeres brindadas en La Libertad, 54% corresponde a violencia psicológica, 16.3% a violencia económica y 11.2% por violencia sexual.

Carolina espera que el próximo año junto con la Unidad de Género de la Alcaldía, y las organizaciones de mujeres se pueda apoyar estos casos que están afectando a las mujeres del distrito y principalmente a quienes viven en los cantones.

### **Sargento fue condenado por violación de una niña en Mizata**

De acuerdo a la Fiscalía General de la República, el ex sargento de la Fuerza Armada, Héctor Ovidio Alvarado Rivera, fue condenado a 40 años de prisión por los delitos de agresión sexual y violación sexual en menor o incapaz agravada.

En septiembre de 2023, en la playa Mizata, La Libertad Costa, la niña y un grupo personas que la acompañaban regresaban de departir en la playa cuando fueron interceptados por cinco soldados y el sargento que realizaban patrullajes.

Según la Fiscalía, Alvarado tomó a la víctima y la llevó a un lugar aislado para abusar sexualmente de ella; el resto de soldados implicados se quedaron en la zona amenazando con golpear a los acompañantes de la víctima.

Inicialmente fueron procesados además del Sargento Alvarado, como autor directo; y cómplices: René Alfredo Escobar Sánchez, Hilario Antonio Flores Cabezas, Vicente Elías Gómez González, Edgardo Antonio Pintín Martínez y Eder Ovidio Salazar Molina.

En octubre de 2024, el ahora ex sargento fue condenado por el Tribunal Segundo de Sentencia de Santa Tecla. Mientras que el resto de acusados podrían enfrentar un nuevo juicio, después de ser exonerados hace unos meses por el Juzgado Primero de Instrucción de Santa Tecla, informó la Fiscalía en su sitio web.

En junio 2024, el Juzgado Primero de Instrucción de Santa Tecla dejó libre de cargos a 5 soldados implicados en la violación de la niña y las amenazas a sus acompañantes, pero la Fiscalía apeló ante la Cámara de lo Penal de la Cuarta Sección del Centro y logró que los militares enfrenten un juicio nuevamente.

La liberación de los cinco soldados, fue criticada por organizaciones defensoras de derechos humanos, ya que estos fueron acusados de complicidad y amenazas.



1. Fiscalía logra que soldados acusados de violar a menor permanezcan en prisión mientras avanza proceso en su contra. Septiembre 2023.

<https://www.fiscalia.gob.sv/fiscalia-logra-que-soldados-acusados-de-violar-a-menor-permanezcan-en-prision-mientras-avanza-proceso-en-su-contra/>

2 <https://www.fiscalia.gob.sv/fgr-hace-justicia-para-victima-de-violacion-y-logra-condena-de-40-anos-de-carcel-para-exsargento-que-cometio-la-agresion-en-mizata-la-libertad/>

### Datos de violencia a septiembre 2024

El Instituto Salvadoreño de Desarrollo para la Mujer (ISDEMU) de abril a septiembre 2024, brindó 2,821 atenciones a mujeres que enfrentaron violencia de género a nivel nacional. Los departamentos donde más atenciones se brindaron fueron en San Salvador (513), La Libertad (380) y San Miguel (355).



### La Libertad. Atenciones brindadas por ISDEMU a mujeres que enfrentan violencia de género desagregadas por distrito. Abril-septiembre 2024.

Dentro de este registro, el ISDEMU brindó 380 atenciones en el departamento de La Libertad, de estas 35 corresponden a mujeres de Ciudad Arce, representando menos del 1% en el período abril a septiembre de 2024.



Distrito	Total
Antiguo Cuscatlán	8
Chiltiupán	1
Ciudad Arce	35
Colón	119
Comasagua	4
Huizúcar	4
Jayaque	11
La Libertad	21
Nuevo Cuscatlán	5
Quezaltepeque	13
Sacacoyo	21
San José Villanueva	4
San Juan Opico	40
San Matías	4
San Pablo Tacachico	1
Santa Tecla	39
Talnique	8
Tamancaque	5
Teotepeque	3
Tepecoyo	31
Zaragoza	3
Total	380

Fuente: Instituto Salvadoreño de Desarrollo para la Mujer, ISDEMU. Estadísticas: Acciones desarrolladas por ISDEMU, a nivel nacional, abril a junio y julio a septiembre de 2024. <https://www.transparencia.gob.sv/institutions/instituto-salvadoreno-para-el-desarrollo-de-la-mujer/documents/estadisticas>

## Proyectos de fortalecimientos para las mujeres en Ciudad Arce.

La Licda. Michelle Barahona, directora del distrito de Ciudad Arce, reconoce la importancia de contar con la Unidad de Género en el municipio de La Libertad Centro.

Afirmó en entrevista realizada en noviembre de 2024 que: “En cada uno de los distritos (Ciudad Arce y San Juan Opico), que ahora conforman La Libertad Centro, tenemos una Unidad, tomando en cuenta la importancia del trabajo con las mujeres se cuenta con la delegada de Ciudad Arce y San Juan Opico”.

Agrego: “Precisamente hemos puesto mujeres en esos cargos para que las mujeres del municipio puedan sentir mayor acercamiento; hemos buscado mujeres líderes que sean la voz de estas mujeres y que vayan enfocadas también con el proyecto municipal.

El municipio también cuenta con una Comisión de Género que se reúne cada cierto tiempo, con el objetivo de conocer casos de mujeres que han sufrido algún tipo de violencia”. Algunos de estos casos han sido remitidos al Centro de Atención Legal y Psicológico de ORMUSA, CALP.



Representantes municipales, de ORMUSA y lideresas de diferentes comunidades y cantones de Ciudad Arce, participaron en el Foro celebrado en el marco del 25 de noviembre, Día Nacional e Internacional de la no Violencia contra las Mujeres.



### Continúan procesos de formación en Centro de Atención Vocacional de Ciudad Arce

La directora del distrito de Ciudad Arce explicó que se impulsan diferentes proyectos y programas de trabajo con las mujeres, entre ellos: talleres de emprendimiento para elaborar perfumes, desinfectantes y velas aromáticas, entre otros productos.

Estos talleres se imparten en el Centro de Atención Vocacional ubicado en el centro del distrito, construido con el apoyo de ORMUSA, hace varios años.

Además desarrollan talleres en diferentes cantones, debido a que hay muchas mujeres que no pueden desplazarse por la distancia y la falta de transporte colectivo, sumado a las tareas domésticas.

“En algunos cantones como Lomas de Andalucía, las personas se transportan en pick ups, porque el transporte colectivo más cercano está a más de 40 minutos y el servicio es tardado”.

Michelle Barahona, explicó que están realizando alianzas estratégicas con algunas instituciones y organizaciones como ORMUSA, que durante años ha apoyado capacitando y empoderando a las mujeres de Ciudad Arce.

“Cada 15 días vienen de ORMUSA con asistencia psicológica y asistencia legal, que es algo que demandan bastante las mujeres; además de diferentes talleres para elaborar curtidos, jaleas, y capacitación sobre el manejo de negocios e inventarios.

También se refirió a la necesidad de tomar en cuenta las diferencias entre los distritos del departamento, ya que

esto se refleja en la realidad y necesidades de las mujeres.

“Tomando en cuenta que cada distrito es diferente, tenemos una encargada de la Unidad de Género, tanto en Arce, como en Opico, porque la población, la realidad y las necesidades de las mujeres son diferentes. Por ejemplo, Opico es más rural, tiene muchos cantones y se dedican a la agricultura, a diferencia de Arce donde también hay mucha agricultura, pero la fuente de ingreso mayoritariamente es la industria”.

Barahona, directora del distrito de Arce, señaló que para el Lic. Noe Rivera, alcalde de La Libertad Centro, el trabajo con las mujeres del distrito es muy importante, por lo cual alrededor del 80% de jefaturas en el área social de la municipalidad son mujeres.

Si bien es cierto que el país está avanzando, creo que como mujeres nunca vamos a dejar de alzar la voz, aún falta mucho (por hacer), principalmente en algunos temas. A eso está apostando la municipalidad, estamos realizando talleres con niños y niñas, enfocando que se respeten las diferencias y peculiaridades de cada uno de las y los habitantes del distrito”.